



TOMO VII.—NÚM. 52.

REVISTA LITERARIA.

AÑO VI.—NÚM. 347.

ANUNCIOS: á precios convencionales

Director propietario: VALENTIN L. CARVAJAL.

SUSCRICION: 3 pesetas trimestre

Número suelto, un real.

Administracion, Lepanto 18.

ORENSE.—DOMINGO 5 DE OCTUBRE DE 1879.

en toda España.

#### SUMARIO.

Discurso preliminar á la historia de Galicia, por Salustio Victor Alvarado.—Uno menos!, por J. Millán Astray.—Un duelo frustrado, (traducion del italiano) por Emilia Quintero Calé.—A la caridad, (poesia) por Domingo Camino.—Congreso gallego.—Miscelánea.—Ecos de Orense.—Anuncios...

#### NECESIDAD

DE ESCRIBIR LA HISTORIA FILOSÓFICA DE GALICIA, DESDE LOS TIEMPOS MAS REMOTOS HASTA NUESTROS DIAS Y SU UTILIDAD PARA EL PORVENIR.

#### DISCURSO PRELIMINAR A LA HISTORIA DE GALICIA.

Continuacion.

I.  
Inmensa debe ser la importancia de la historia, cuando pocos han osado disputársela, cuando todos la respetan y la aprecian, cuando tan grandes y repetidos esfuerzos empléanse para determinarla y depurarla; mas cual sea esta importancia, en qué consiste, cosa es acerca de la cual tan varia se mostró la opinion del vulgo y

de los doctos, que dificilmente lograremos nosotros encontrar apoyos para la que vamos á emitir. ¿Qué es la historia? ¿es ciencia ó arte, ó es acaso algo mas que arte y que ciencia? Hé aqui la clave del estudio que emprendemos: no inquiramos la etimologia para resolver la duda, que raras veces vastan los estudios etimológicos para constituir definiciones; investiguemos, si, los hechos, generalicemos el resultado que nos den, y formulémoslo con tanta precision como nos lo permita la palabra humana, bella, pero siempre grosera forma y expresion insuficiente de la idea. Una vez averiguada la importancia de la historia en general, habremos ya comenzado á determinar la necesidad de escribir la de Galicia.

No es arte la historia, porque nada crea ni nada imita; no es tampoco ciencia, porque no investiga las leyes de ningun orden de cosas, ni formula principios

generales, ni define ni analiza nada, ni forma, en fin, un cuerpo de doctrina más ó menos preciso y sistemático, más ó menos completo y desenvuelto, Pero es inmenso su dominio, y á su circunscripción no es fácil poner límites; todo cuanto encierra el universo, abarca, todo cuanto crea la imaginación, comprende todo cuanto percibe la inteligencia humana, es propio suyo; almas y cuerpos, espíritu y naturaleza, seres, propiedades, fenómenos, leyes, relaciones, todo cabe en ella, todo lo domina; todo lo reúne bajo de su incommensurable manto, y lo entrega intacto, cual de las alas del tiempo y las manos del espacio lo recibe, al juicio siempre vario y nuevo de las generaciones, limitado, fugaz y contingente, y al fallo eterno de la eterna razón, inflexible y absoluto. No es ciencia, no es arte; pero á la historia pide el sabio, ya la base de sus estudios y elucubraciones, ya la prueba, la viva y palpitante demostración de sus doctrinas y teoremas; en la Historia busca el artista con anhelo argumento que le inspire creaciones ideales, y modelo para conformarlas, y ropajes y galas con que vestir las y embellecerlas, dotándolas de vida, expresión y colorido. No es la Historia ciencia, no, ni es arte, y clara está la razón que nos lo prueba; pero es algo más que el arte y que la ciencia: conjunto infinitamente vario de hechos eslabonados en larguísima cadena, obra de la naturaleza y de la humanidad del Creador le dió principio al darles á ellas la existencia; es al propio tiempo el espejo en que aquella va paulatinamente desplegando ante nosotros el secreto de su vida, y estudia esta las eternas leyes á que se conforman sus acciones, individualmente libres hasta el abuso y la contradicción, pero constitutivas todas fatalmente de un movimiento progresivo é indefinido, por la virtualidad misma de la contradicción y del abuso. No es la Historia, en fin, arte ni ciencia; pero es materia y vasto objeto de esta, y elemento fecundísimo de aquella; es, en una palabra, el cuadro, la exactísima fotografía

que representa *el desenvolvimiento del espíritu humano en el espacio y en el tiempo*, las conquistas de la razón sobre la naturaleza y el espíritu.

Tal es la Historia: por más que no siempre se nos haya ofrecido con un carácter tan elevado y general; en la más insignificante de sus distintas manifestaciones, bajo cualquiera de los aspectos con que nos ha sido sucesivamente presentada, mito, romance, crónica, memoria crítica ó estudio filosófico; su noción es la misma en todo caso, y en todo caso idéntico su efecto y universal su trascendencia, ya se desconozcan o perciban. Si aun en tiempos no remotos arrastraba oscura vida en libros y discursos; como no hay nada real que no sea racional, hallá en el fondo de la conciencia humana se abrigaba la noción pura de historia; indefinida sí, pero sentida; y en elaboración latente preparaba el reconocimiento de su natural, ingénita importancia: que en la esencia de ella está ser lo que es, y la moderna ciencia no hizo al afirmarla en sus actuales condiciones, más que descubrir y formular, merced á su elevada acción sintética, lo que un profundo análisis venia tiempo ha desentrañando: la Filosofía de la historia, clave y origen de la Historia filosófica.

Larga y laboriosa fué la gestación; pero no en vano pasa el tiempo, no en vano aumentan sin cesar las necesidades de los hombres, ni es insaciable su deseo de satisfacer las que de continuo experimenta; á medida que transcurre el tiempo y crecen las necesidades y el deseo, la inteligencia se vigoriza y desarrolla, y paso á paso adelántase á gozar los frutos del saber, que paulatinamente la va ungiendo con el óleo sagrado de la ciencia; bien así como el obrero, al ascender penosamente por el pozo de una mina, va recibiendo en su frente poco á poco la clara luz del sol; y aspirando por grados el aire de una atmósfera más pura, siente difundirse por su sangre nueva vida.

SALUSTIO VICTOR ALVARADO.

(Continuará.)

## UNO MENOS!

Cuando en el alma se mantiene vivo el puro afecto de la patria, cuando el escepticismo que todo lo aniquila, no ha podido todavía con su envenenado hálito marchitar los nobles sentimientos que se profesan á las grandes ideas, na hay mas remedio que llorar en el mas profundo desconuelo los grandes males que afligen á esa cariñosa madre, llamada Galicia. Y no es que se pretenda añadir un lamento mas á los muchos causados por los gallegos pechos, no, en verdad, que los gemidos de los débiles rãra vez llegan á traspasar las doradas puertas de los poderosos que en medio de las sonrisas del placer olvidan siempre ingratos á la cariñosa madre que les dió vida y nombre, que les regaló fortuna y honores.

La industria, el comercio, las vias de comunicacion, elementos indispensables para el adelantamiento de los pueblos, viven en el atraso, sin que aparezca en el horizonte la estrella de esperanza que inicie la regeneracion pronta y formal de nuestra tierra.

Pero no es en verdad nuestro objeto escribir una hoja mas, que nada pueda hacer en pró de nuestras ventajas: hoy embarga el alma un nuevo dolor, y como la profunda herida se ahonda mas y mas con nuevos dolores, de aqui que en estos instantes asomen á los ojos nuevas lágrimas, invadan nuestro ánimo nuevas tristezas.

En la tarde del 23 del actual un modesto entierro caminaba silenciosamente por la pendiente calle de la Torre, y en los semblantes del corto número de los que acompañaban el fúnebre carro, se leia el profundo dolor.

Una existencia consagrada al sufrimiento y al martirio, una vida de amarguras y desengaños habia terminado, uno de los inspirados vates gallegos habia dado el último adios al mundo, y si se puede hallar en otros justo y merecido premio á la virtud y la desgracia, Domingo Camino, está en el cielo.

Su biografía ocupa en verdad pocos renglones, por que es la biografía del dolor. De cerazon ardiente y entusiasta, con alma de poeta, jamás pudo satisfacer sus aficiones, nunca logró alcanzar el apetecido fruto de la caprichosa ilusion.

Dedicado por necesidad á ocupar puestos oficiales harto-modestos y á mas, poco en

consonancia con su carácter, consumo su actividad y su génio en la oscura oficina de la mayoría de un presidio, rodeado de torvos semblantes, escuchando la historia del crimen, tratando si, de llevar el arrepentimiento á aquellos corazones empedernidos, á las inteligencias extraviadas.

Lo inestable de la politica española y lo apetecidas que son generalmente las delicias del presupuesto, hicieron insoportable á Camino la continuacion en una carrera en donde varias veces anocheciò tranquilo y satisfecho del cumplimiento de su deber y amaneciò cesante, con la terrible inquietud de su negro porvenir, que se representa siempre al que, rodeado de una familia es su único anparo y la única esperanza,

Mas tarde le abrió sus puertas la Diputacion provincial, confiándole el cargo de Archivero bibliotecario, para cuyo desempeño le adornaban especiales dotes. Pero la terrible enfermedad que tan luego le llevó al sepulcro y cuando empezaba á sonreirle un tanto la fortuna, una afeccion que hacia muchos años le molestaba llegó á recrudecerse tanto, que al poco tiempo sucumbió al dolor y permaneciò en el lecho largos meses hasta el último momento de su vida.

Ha dejado una numerosa familia en la desgracia, y la perspectiva de tan horrible porvenir puede decirse que contribuyó muy mucho á adelantar su muerte.

Inteligencia clara, brillantes disposiciones, inspiracion poderosa, profunda fé é ilustracion poco comun, condiciones eran que nadie pudo negar á Domingo Camino, pero sus terribles padecimientos, su amarguísima posicion y la carencia de tiempo para dedicarse á trabajos literarios, hicieron que abandonase sus aficiones.

Redactó y colaboró en varias publicaciones, escribió muchas poesias sueltas, algunos apropósitos y en diversos certámenes obtuvo merecidos laureles.

Su carácter era un tanto irónico en los últimos tiempos, pero ¿tiene algo de extraño que dada la esfera en que vivia no aborreciese la sociedad que tan ingrata era con él? cumple sin embargo, consagrar un recuerdo á varios de sus generosos protectores que siempre le auxiliaron, y á sus buenos compañeros en una sociedad coruñesa que no le olvidaron ni le olvidan.

Hemos terminado el pequeño trabajo que nos habiamos propuesto. Recuerdo cariñoso consagrado al buen amigo y al buen poeta que si los artículos necrológicos se reservan hoy tan solo para los grandes hombres, y aun para aquellos que á los vientos de la ca-

sualidad debieron fortuna y posicion, justo es que se consagre una grata memoria á una de tantas victimas de la adversidad y la desgracia.

Patria de Aguirre el insigne cantor, de Alberto Camino el inspiradísimo vate gallego, de Añon el desventurado poeta, llora una vez mas, llora la pérdida de uno de tus queridos hijos, de uno de los mas entusiastas admiradores de tus glorias, del infortunado poeta Domingo Camino.

J. MILLAN ASTRAY.

## UN DUELO FRUSTRADO,

POR

Augusto Fuchey.

Á la ilustrada escritora

PATROCINIO DE BIEDMA.

Lorsque les personnes d'un vrai mérite, lorsque les bonnes âmes se rencontrent pour la première fois, elles ne font point de naissance; on peut dire qu'elles se reconnaissent comme de vieux amis qui n'étaient séparés que par l'ignominie ou par l'inégalité des conditions.

XAVIER DE MAISTRE.

I.

Era el año de 1820. Durante el Estío algunos alumnos internos del colegio Rollin de Lyon, proyectaron ir á bañarse en el Ródano antes de partir para las vacaciones, y luego cenar juntos en el hotel de Ginebra, situado en el muelle.

Se acordó igualmente, por unanimidad, que la partida de placer tendria efecto el dia de la distribucion de premios, siendo la cita general en el café Francés á las cinco en punto de la tarde.

El premio y las coronas, debian ser precisamente depositados á la puerta de dicho café, para no escitar la envidia y promover discusiones entre la alegre asamblea, en la cual los laureles estarian en minoría.

El dia y hora convenidos, todos concurren á la cita. Doce voces respondieron entonces al llamamiento de los respectivos nombres de aquellos, hecho por el designado como presidente al cual apenas se le distinguía un ligero bozo, que si se miraba con detencion, cualquiera podría descubrir en él un sombreado artificial. Allí se bebió cerveza á discreccion, se rió, se cantó, se habló

de todos los profesores en general, y del provisor en particular; y cuando sonaron las seis, los aturdidos jóvenes se dirigieron hácia el Ródano para bañarse.

Julio de Montrevel y Edmundo Bussiéres se habian arrojado al agua el uno cerca del otro.

—Si me ahogo...., gritó Julio, he aqui una gran ocasion de ganar la medalla... sacando una cabeza!

—Te ruego no uses chanzas de ese género, dijo Edmundo en el acto, prometiéndose al mismo tiempo no perder de vista á su camarada.

Edmundo Bussiéres era hijo único de un capitán retirado. Alto, robusto, lleno de audacia, sobresalía en todos los ejercicios del cuerpo por una agilidad sorprendente. De carácter recto, era también el árbitro supremo en todas las cuestiones y no temía, sobre todo, proteger á cualquiera, cuando se apercebía de que un *grande* oprimía á un *pequeno*. En tales casos una granizada de puñetazos caía sobre la espalda del tirano, y no pasaba ordinariamente, hasta que aquel le pedía gracia.

Edmundo contaba á la sazón quince años. Tanto sus profesores como sus compañeros le querian mucho, pero su íntimo amigo era Julio Montrevel, que tenía un año menos de edad que él.

Rubio, delicado, nervioso é impresionable como los criollos, y de una inteligencia rara, Julio era comparativamente débil, y la amistad que le ligaba á Edmundo, confirmaba superabundantemente la ley de los contrastes.

Después de media hora, poco mas ó menos de estarse bañando, los dos amigos se recreaban á cual mejor, demostrando su destreza á los numerosos curiosos estacionados á lo largo del puente Morand, cuando de repente Julio Montrevel, que se habia alejado bastante de la orilla del rio, á pesar de la recomendacion de Edmundo, lanzó un terrible grito y desapareció, un segundo después dejó ver uno de sus brazos levantado fuera del agua, que agitó un instante... y luego nada mas....

Edmundo Bussiéres, hábil nadador, sacudió su cabellera chorreando agua, y se dirigió con todas sus fuerzas al lugar donde el Ródano habia tragado al infeliz Julio.

La multitud que le habia visto, gritaba: sumergios! .. ¡pero sumergios luego!... se vá en nuestro socorro.»

En efecto, se acababa de desatar una barca que estaba amarrada á la orilla y avanzaba rápidamente dirigida por dos vigorosos remeros.

Edmundo desapareció á su vez. Los espectadores de aquella escena se hallaban en una ansiedad imposible de describir.

Los demás alumnos compañeros de Julio y Edmundo habian ganado la orilla y miraban hácia el sitio del suceso con los ojos fijos las manos juntas y mudos de espanto, esperando un resultado fatal.

Tres minutos se pasaron así, que fueron para todos un siglo.

Al fin apareció primero una cabeza, una forma se dibujó despues sobre el agua; y por último se vieron dos cuerpos.

Los gritos de salvados!... se hicieron oír en medio de la multitud, mientras que lloraban y se abrazaban en la orilla los discípulos de aquellos.

La barca avanzaba con gran rapidez. Cuando se hallaba á algunas brazas de ellos uno de los patrones de la misma se arrojó al Ródano; y haciendo un violento esfuerzo, sacó los dos cuerpos encima del agua, y los introdujo en la barca, donde el otro patron acabó de colocarlos incontinenti.

Julio, por desgracia, no daba ninguna señal de vida. Edmundo solo se habia desmayado.

La barca abordó al fin.

Un médico á quien se habia llamado precipitadamente acababa de llegar con todos los objetos y cordiales necesarios; de suerte que el ahogado abrió los ojos al cabo de diez minutos.

Edmundo ya habia recobrado tambien el conocimiento, y llamado á su amigo Julio.

Cuando todo peligro hubo desaparecido, un coche llevó á los dos amigos á la enfermeria del colegio, y allí se le prodigaron todos los cuidados posibles.

Al dia siguiente, Julio y Edmundo partieron para sus respectivas casas, como época de vacaciones.

EMILIA QUINTERO CALÉ.

(Continuará).

## A LA CARIDAD.

Todo aquello que que-  
reis que hagan con vo-  
sotros los hombres haced-  
lo vosotros con ellos por  
que esta es la ley y los  
profetas.

Ev. DE S. MATEO.

Caridad! virtud santa!

Que al Dios potente su grandeza encanta!

Emanacion divina

De su mente profunda;

Flor la mas peregrina

Que su aroma fecunda

Cuanto en la tierra de sublime abunda!

En él eden del cielo

Su trono eleva de ámbar circundado;

Y su hermosura con amante anhelo

El sacro coro ensalza entusiasmado,

Angeles, serafines

Los puros querubines,

Y el bienaventurado que eobija

Con su gracia el Señor, canta á su hija!

A la hija concebida

Por amor... para amar solo creada,

Que si en la tierra anida

Es para realizar mision sagrada.

Cual virgen bondadosa

Consolar de infortunios el quebranto;

Con cariño extremado,

Servir de madre al huérfano angustiado,

Náufrago triste en este mar de llanto.

Y ser para el anciano

Bálsamo grato en su dolor profundo;

Y luz de vida para todo humano

Que vive en las tinieblas de este mundo.

Rescatar al sufrido

Esclavo, entre la infamia degradado,

Que si Jesus al hombre ha redimido

Rompiendo las cadenas del pecado,

Sobre su tersa frente,

Libre corona ceñirá luciente.

Que si inspirada obra

Por la ciencia de Dios, comc él tan bella,

Humana ciencia sobra;

Mas si el hombre la huella

Ni leyes bastan, ni poder sin ella.

Un altar á la Diosa...!

Vuele á sus gradas la razon altiva

A tributarle culto mientras viva,

Que siguiendo su senda esplendorosa,

La ventura soñada

Será realidad, siendo ahora nada.

Y justísimas leyes  
Terminarán la fratricida guerra,  
Que en sangre tiñe la esponjosa tierra;  
Y entre dulce sosiego pueblo y reyes  
Gozarán de inefable  
Paz, que será de cielos envidiable.

Atrás el fanatismo  
De los que reina á la razon proclaman!  
Rompa la venda su fatal cinismo  
Y acaten la verdad que ángeles aman.

Y ante su sol que inunda  
De inmortal fruto el árbol de la historia,  
Adoren siempre la virtud fecunda  
Que llaman Caridad! don de la gloria!  
Benéfico consuelo  
Que basta para hacer del mundo un cielo.

DOMINGO CAMINO.

Composicion premiada con el primer accésit en los  
Juegos Florales, celebrados en 1865 en la Coruña á expen-  
sas de D. José Pascual Lopez Corton.



## CONGRESO GALLEGO.

Nuestro querido colega la *Gaceta de Galicia*, decidido y valeroso campeón de los intereses de nuestro país, inicia una idea á la que nosotros, como humildes periodistas, interesados por la mayor prosperidad de la patria en que hemos tenido la fortuna de nacer, damos franca y sincera acogida y ofrecemos nuestro incondicional apoyo por deber y por sentimiento.

Trátase de excitar á la *Sociedad económica de Amigos del País* de Santiago, para que por medio de su autorizada voz, convoque en breve plazo, como lo exigen las críticas circunstancias por que atraviesa nuestra region, á un *Congreso Gallego*, encargado de discutir ámpliamente cuestiones de alta importancia y trascendencia, y de gestionar, auxiliado por las poderosas fuerzas de la union y de los elementos ilustrados y útiles, todo aquello que pueda contribuir á mejorar nuestra situacion actual y á despertar en el espíritu del pueblo gallego el amor á todas las grandes empresas que es preciso acomete-

ter para lograr la realizacion de nuestros ideales perpétuos, el progreso y la regeneracion de esta bella patria que amamos con idolatria.

Nosotros en el trascurso de seis años hemos manifestado nuestras aspiraciones, que no cesamos un dia y otro dia de reclamar la realizacion de tan elevados fines, no podiamos permanecer indiferentes ante tan patriótico llamamiento: el amor patrio que guardamos como un tesoro en el fondo del corazón, si bien amortiguado por los desengaños y decepciones sufridas y por el convencimiento de la esterilidad de nuestros esfuerzos, halla siempre un eco en nosotros, y donde quiera que se alce una voz en defensa del país, siempre la nuestra ha de responderle, sinó con tanto valor, con idénticos deseos y tendencias.

Conocemos los poderosos elementos con que cuenta Galicia para reconquistar sus pasadas grandezas y poderio, sabemos que en la union de sus hijos estriba su felicidad futura, y haríamos traicion á los sentimientos encarnados en nuestra conciencia, si en la ocasion presente tratándose como se trata de redimir al país de la postracion en que yace, no nos colocásemos con cuanto somos y valemos al lado del valiente adalid de la prensa gallega.

Conservamos como una memoria gratisima la celebracion del *Congreso agrícola* de Santiago en 1864; allí tuvieron su gérmen trascendentales reformas para nuestra patria, allí se iniciaron ideas encaminadas á su esplendor y gloria, y allí, se reunieron todos los elementos ilustrados de esta region, que mas tarde, con sus acciones y su palabra contribuyeron poderosamente á impulsar los adelantos y el bienestar que hoy disfrutamos.

No nos cansaremos de repetirlo: Galicia no puede llegar á ser feliz, no puede prosperar sin la union de todos sus hijos.

Extenso palenque donde pueden abordarse todas las cuestiones que nos interesan; centro de union que ha de estrechar íntimamente nuestras relaciones, gérmen de felicidades futuras, ha de ser, á no dudarlo, la celebracion de el *Congreso Gallego* que el diario compostelano *proyeeta* animado de los mas nobles propósitos.

Meditando bien su importancia, penetrándose de la actual situacion del país, y comprendiendo los innumerables beneficios que traen en pos de si esas asambleas, es forzoso apoyarlas decididamente, y trabajar sin descanso hasta conseguir su realizacion.

EL HERALDO GALLEGO acepta el proyecto

como útil y le ofrece su concurso y cooperación. Y en tanto que no se ordena la línea de conducta á que ha de ajustarse para probar que no son vanas palabras sus promesas, ruega á la *Sociedad Económica de Amigos del País* de Santiago que prohija el proyecto y que procure llevarlo al terreno de la práctica para cuya empresa, no lo dudamos, puede contar con la unánime aprobación y con la valiosa ayuda de cuantos periódicos ven la luz en esta vieja y amada tierra.

---

### MISCELÁNEA.

---

Leemos en *La Ilustracion Gallega y Asturiana*.

«El *Diario de Lugo* pide á la Diputación provincial una pensión de 5.000 rs. para la viuda del catedrático de aquel Instituto, Sr. D. Francisco Serrano, fallecido últimamente.

Razon tiene el colega al lamentar que despues de largos años de enseñanza no haya podido legar el Sr. Serrano á su desamparada familia otra cosa que un nombre honrado é ilustre.

Nos alegramos de que el colega abrigue la seguridad de ser atendido en su pretension, y nos alegraremos todavia mas al saber que la pensión haya sido, en efecto, concedida.

Pero decimos ahora: ¿erée el *Diario de Lugo* que se daría algo á las viudas de los escritores que hubiesen consagrado su vida entera al estudio, defensa, y prosperidad de Galicia?

Un año va á cumplirse desde que un diario ferrolano pidió á las Corporaciones, á la prensa y al país en general auxilio generoso para la viuda y huérfana del pobre Vicetto. Solamente algunos periódicos se ofrecieron á cooperar á la buena obra; pero ¿qué han hecho las Corporaciones y, hablando en términos generales, Galicia?

No desconocemos ni negamos los méritos y servicios del distinguido catedrático de Lugo: pero tampoco negará ni desconocerá el *Diario* que igual valor, cuando menos, tienen los servicios y méritos á que aludimos.»

No fué un periódico del Ferrol sino EL HERALDO GALLEGO en el primer aniversario de la muerte del Sr. Vicetto, el que propuso á la

prensa regional que señalase una pensión á la hija del ilustre cuanto malegrado escritor gallego.

Acogieron el pensamiento vários colegas y reprodujeron el artículo á que hacemos referencia. Nosotros aguardamos á que un diario ferrolano, al que directamente se aludía, para que diese forma al proyecto, respondiese á la excitacion hecha en nombre del compañerismo; mas el *Diario del Ferrol* guardó silencio.

Hoy que la *Ilustracion Gallega y Asturiana*, evocando este recuerdo, hace justos cargos al país por su abandono, vémonos precisados á concretar la idea y á expresar la sencilla forma por medio de la que puede ponerse en práctica.

Trátase de un acto honroso para la prensa gallega, de dar una prueba de compañerismo, y de significar el respeto que nos merece la memoria de uno de nuestros mas ilustres é infatigables escritores, atendiendo á la educacion de la hija que ha dejado sin mas amparo que el de su madre en el mundo.

Actualmente ven la luz ventidos periódicos en Galicia. Satisfaciendo cada publicacion una cuota mensual de 20 rs., sin imponerse penosos sacrificios, podia la prensa regional proporcionar una educacion esmerada á la hija del Sr. Vicetto.

Todos los periódicos tendrán cuidado de remesar su cuota con puntualidad el primero de cada mes al Director de *El Diario del Ferrol* quien, los dias 8 de todos los meses entregaria á la señora viuda de nuestro ilustre escritor el total á que ascendiesen las cuotas.

Los periódicos que estén conformes con la idea deben manifestarlo, y contando con su aquiescencia *El Diario del Ferrol*, puede señalar el mes en que debe comenzarse á poner en práctica ese pensamiento que nos honra y que bien pudiera ser en el próximo mes de Noviembre.

Nuestro estimado colega *El Lerez*, sostiene con sobradas razones, que es perjudicial que *La Granja Modelo* de Pontevedra se halle establecida en la propiedad particular del Sr. Riestra, cuando debia y podia ser propiedad exclusiva de la provincia, por exigirlo asi sus intereses y la importancia que adquiere aquel centro de enseñanza agricola.

Conformes de toda conformidad.

---

## ECOS DE ORENSE.

El 1.º del actual celebróse en la Sala de Actos del Instituto la solemne Apertura del curso académico de 1879 á 80, entre una concurrencia tan escojida como numerosa.

El Secretario Sr. Lasala leyó una memoria escrita en fácil cuanto correcto lenguaje, en la que hizo algunas atinadas observaciones acerca de la enseñanza. Deploró amargamente el descuido de algunos padres que durante el curso no tratan de informarse de la conducta académica de sus hijos: consagró un recuerdo á los profesores que habian sido trasladados á otros Institutos y al Sr. don Joaquin Losada Pimentel, catedrático excedente del de Orense, que falleció en Junio último: hizo presente el descenso que se notaba en las notas de sobresaliente, comparadas con las de los cursos anteriores, y terminó reseñando las adquisiciones de material científico que se habian hecho para el establecimiento.

Terminada la lectura de la Memoria, procedióse á la distribucion de premios, entre los alumnos aventajados siendo dignos de especial mencion los jóvenes D. Juan Pereiro Romero y D. Donato Dominguez Arines, que en tres cursos consecutivos obtuvieron premios y menciones honoríficas.

Acto seguido el Sr. Gobernador civil de la provincia pronunció las frases de fórmula y se dió por terminado el acto, á los acordes de la banda de música municipal.

El dia 2 la compañía dramática que dirigió el Sr. Egca, dió una funcion en el Coliseo de esta ciudad. Ante una regular concurrencia presentáronse los artistas, que procuraron agradar al público, interpretando lo mejor posible el drama del Sr. Larra, titulado la *Oracion de la Tarde*.

Sus esfuerzos no han sido infructuosos: el público orensano que no se muestra pródigo en conceder aplausos, se los prodigó tan calurosos y prolongados como merecia el acertado desempeño de ciertas difíciles escenas.

Se halla en esta ciudad el Sr. Baradart, encargado por una casa de Lóndres de gestionar la cesion de las obras de canalizacion del Loña.

La conveniencia de abastecer de aguas potables á nuestra poblacion, está suficientemente discutida y probada, solo falta que el Ayuntamiento se consagre al formal estudio del proyecto, y acuerde inmediatamente lo que mas convenga á los intereses de la poblacion que representa, y que se deje de una vez de interinidades y vacilaciones.

En la parroquia de Santa Eufemia del Norte se viene celebrando con la mayor solemnidad la novena de Ntra. Sra. del Rosario. Hoy último dia del novenario, saldrá procesionalmente la Imágen de la Virgen por las calles de costumbre.

Por la alcaldia de esta capital se ha publicado el siguiente Bando:

Don Manuel Pereiro Rey, Alcalde presidente del Ayuntamiento Constitucional de esta ciudad.

HAGO SABER; que apesar de la conveniencia de ciertas reformas, se hace preciso algunas veces antes de imponerlas, llevar el convencimiento de sus ventajas al ánimo de todos. La supresion de los canalones; es una de aquellas. Esta mejora no afecta solo como podria creerse á la comodidad de los que transitan por las calles, que si bien es muy atendible, acaso no justificaria bastante el sacrificio que impone á los propietarios: tiene un fin mas alto, pues interesa á la salubridad pública. No sucede en este pueblo como en otros donde por sus alcantarillas solo corren generalmente las aguas llovedizas, sino que aquí reciben aquellas todas las fecales de las letrinas de las casas, y si desde hace algunos años han mejorado ya mucho las condiciones higiénicas de esta poblacion por el adelanto relativo de la policia urbana, no es aventurado esperar mas el dia en que las cloacas dejen de ser inmundos depósitos de materias escrementicias cuyas emanaciones especialmente en sitios determinados se hacen bien sensibles á los vecinos. Esta somera exposicion explicará la causa de las siguientes recomendaciones:

Primera. Se invita á los vecinos á que recojan las aguas de los tejados y las dirijan por medio de tubos á las alcantarillas por debajo de las aceras ó empedrado, ó á las letrinas de sus casas, haciendo especial escitacion por ahora á los de las calles principales.

Segunda. Aquellos á quienes en la licencia para edificar ó hacer alguna reforma, se le impuso ya la obligacion de recoger las aguas en tubos de bajada, y no lo hayan hecho en todo ó en parte, lo mandarán ejecutar inmediatamente.

Orense 1.º de Octubre de 1879.—Manuel Pereiro Rey.